

PUNTOS DE SUSCRIPCION

—o—
 PALMA. Imprenta Balear.
 Rullan, hermanos.
 Garcia.
 MAHON. Orfila. (D. Dom.º
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias excepto los sábados.

EL BALEAR,

PERIODICO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 Por un mes.
 En Mallorca 8 rs.
 En Menorca é Ibiza }
 franco de porte. 10 rs.
 En los demas puntos }
 del Reino, id. id. 12 rs.
 Cada numero suelto. 1 rl.

PALMA.—LÚNES 23 DE ABRIL DE 1849.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ITALIA.

Rendicion de Génova.

El 11 las tropas piamontesas entraron en la ciudad. Los mas comprometidos, aquellos que los ministros de Victor Manuel querian alejar de Génova habian desaparecido y ninguna resistencia se opuso. Se asegura que los soldados piamonteses cuya disciplina ha sufrido mucho despues de la derrota de su ejército, cometieron actos de violencia y de pillage y que ni respetaron el pudor de las mugeres. Sin duda estos deplorables sucesos se pudieron contener con prontitud pues al dia siguiente Génova presentaba ya su aspecto de costumbre.

Los fugitivos procuraban embarcarse en el vapor *Océano*. Para que el buque pudiera marchar fué necesario desembarcar á una gran porcion.

Los individuos escluidos de la amnistia son los siguientes: D'Avazzana, general de la guardia nacional; Pellegrini, abogado, miembro del gobierno provisional; Constantino Retta y David Morchio, miembros del mismo poder insurreccional, ya refugiados en Marsella; Campanella, el marques Cambiaso, Nicolás Axama, Weber, Gicnoí, platero, Borzini, capitan marino. El general Avezzana llegó el 13 á Marsella en el *Océano*.

— La *Nazione* del 9 de abril trae las siguientes noticias: «Una comision nombrada por la municipalidad se dirigió á Turin para arreglar los asuntos de Génova: pedia amnistia completa para todos los revoltosos comprendidos en estos deplorables acontecimientos.

«El ministerio, sino estamos mal informados, no ha querido aceptar las proposiciones de los enviados por la municipalidad genovesa, porque cree útil, segun se dice, que los gefes del movimiento que provocaron la revolucion contra las leyes y arrastraron á una efusion de sangre lamentable, se alejen de un pais que ya no es su patria.,,

— De Turin debian salir el 10 dos senadores, M. Jacinto Colleyno y el caballero Cibrario, para llevar al rey Carlos Alberto una esposicion votada por el Senado.

— De una carta de Gaeta, del 4, que inserta la *Patria*, extractamos lo siguiente: „Su Santidad está sumamente afectado por la larga ausencia que le separa de la capital del mundo cristiano. Los buenos cuidados del gran duque de Toscana y su familia, asi como los de los reyes de Nápoles no bastan á disipar su tristeza, mitigada un tanto con el placer de prodigar limosnas á todos los infelices, que le quieren como á un padre.

„El rey pasa largas temporadas en Nápoles para atender á la guerra de Sicilia, que camina rápidamente á una solucion; y hubiera ya terminado á no ser por la legion extranjera que escita á los sicilianos. Cosa extraña! en Roma como en Florencia, en Génova como en Sicilia, son extrangeros los que mas extremos hacen para alcanzar, segun dicen, la libertad de un pais que no es el suyo.

Durante la ausencia del rey, el conde Trápani hace los honores al Papa; y asi como el rey quisiera que el Padre Santo ocupara otra vez su puesto por medio de la fuerza, el conde opina, y alimenta grandes esperanzas de buen éxito, confiando lograrlo de la espontánea voluntad de los romanos.

Dícese que participando M. Harcourt de las mismas ideas de conciliacion habria escrito á su gobierno para que suspendiera, como inútil, la expedicion que decian

se preparaba en Tolon para ponerse de expectativa en Civitavecchia.

El embajador de España no ve la situacion como M. Harcourt; al contrario opina que el haber vacilado por tanto tiempo ha sido un mal, y no esperando nada de las negociaciones entabladas por el embajador frances con algunos revolucionarios de Roma, pone á disposicion del Santo Padre las fuerzas españolas.

Los representantes del Austria y de Baviera opinan como el de España y el rey de Nápoles. En las confidencias habidas desde el 27 al 30 marzo han mostrado gran calor los partidarios de la intervencion y los de la no intervencion.

La cuestion hoy se presenta mas sencilla, pues habiendo violado Garibaldi el territorio napolitano, asegúrase que los representantes de las cinco potencias están acordados en que la via de las armas es la mas justa y la mas corta. Ahora se espera que se ponga en práctica lo que se ha convenido en teoria.”

— El comisario real extraordinario del gobierno sardo protestó contra el haber puesto gobernadores austriacos en los ducados de Parma y de Plasencia, diciendo ser una violacion del armisticio de Novara.

— En Venecia los representantes del Estado decretaron, en una sesion habida el 2, que la ciudad debia oponer á toda costa una obstinada resistencia á los austriacos. A este efecto el presidente Manin fué investido con poderes ilimitados.

Toscana.

La revolucion sin motivo ni pretexto que desolaba este hermoso pais y la esponia á los extragos de una invasion extrajera, toca en este momento á su fin. Los campesinos se han levantado en masa, y sin otra fuerza que la comun simpatia han restablecido el poder gran ducal. Hé aqui lo que leemos en una carta de Liorna, recibida en la mañana del lúnes por conducto del *Bósforo*:

Liorna 19 de abril.

Ayer se manifestó una fuerte reaccion en Florencia para restablecer el gobierno provisional, que deberá gobernar en nombre del gran duque Leopoldo II. Se han derribado los árboles de la libertad y puesto otra vez en la puerta de las administraciones las armas del gran duque.

«Aquí no estamos muy al corriente de lo que ha pasado en Florencia, porque ayer se suspendió el servicio del camino de hierro y los telégrafos están sin maniobrar; pero se da como positivo que la gente del campo se ha levantado en masa en Luca, y que en este estado y en el territorio de Florencia se ha proclamada al gran duque. En las poblaciones existentes entre Florencia y Liorna celebran fiestas, tapizando las ventanas, iluminando las casas y vitoreando al soberano.

«Al anochecer de hoy se ha recibido un extraordinario, pero no me ha sido posible averiguar que noticias trae. Aquí todo está tranquilo; durante la noche patrullas de ciudadanos armados recorren las calles.»

— Otra carta tambien de Florencia del 12, anuncia que se ha constituido un gobierno provisional, compuesto de los Sres. Capo-Quadri, Serristori y Gino Capponi. Los tres pertenecen á familias históricas, y el último ha formado parte de uno de los ministerios moderados que fueron nombrados por el gran duque, cuando los estados se reformaban y él esperaba garantizarlos contra las revoluciones. El dictador Guerazzi cae ante esta revolucion pacífica.

— Del *Portafoglio Maltese* del 10 extractamos las si-

guientes noticias, que creemos exageradas un tanto particularmente en los detalles, atendidas las tendencias en favor de los sublevados que manifiesta dicho periódico.

«Catana ha caido en poder de los soldados borbónicos. Despues de haber tenido á los sicilianos muchos dias en expectativa sin saber cuándo, ni por donde serian atacados, el 4 por la tarde empezó el ataque de Catana por las tropas napolitanas que ya habia frente la ciudad, por las salidas de Mesina y por siete buques de vapor. Despues de un vivo fuego, los sitiadores se vieron obligados á retirarse.

«El 5, habiendo llegado refuerzos de Mesina, se probó otra vez inútilmente el ataque.

El 6 se emprendió otra vez el ataque simultáneamente por mar y tierra. Empezó un bombardeo terrible; probóse un desembarco y al mismo tiempo la ciudad fué atacada por el lado de tierra por las tropas que habian ocupado Aci. La confusion que esto produjo entre los sicilianos permitió á los napolitanos que llevaban los suizos á vanguardia, penetrar en la ciudad. El combate se empeñó cuerpo á cuerpo en las calles y duró hasta la noche; entonces rendidos y diezmados los catanos se retiraron á las montañas con armas y municiones.

«La ciudad fue entregada al saqueo: las pérdidas se evaluan en 700 hombres por parte, fuera de combate.

«El vapor *Oderon* que ha traído estos tristes detalles, salió el 7 por la noche de Catana, dejando la ciudad ardiendo aun por tres puntos. Dicese que han sido pasto de las llamas los mejores edificios, y entre ellos la famosa biblioteca y el museo de historia natural.,,

— Dice el mismo periódico: «Esta mañana ha llegado de Siracusa el vapor real *Bulldog*, y trae la noticia que aquella ciudad se rindió sin resistencia á las tropas napolitanas. Apenas se presentaron estas ante las puertas de la ciudad intimando la rendicion, una comision salió para someterse. Dichas tropas entraron ayer mañana y fueron recibidas con repique de campanas y á los gritos de: *viva Fernando!* Dicese que las tropas y pueblo se abrazaron.

Ignórase como los siracusanos se entregaron sin resistencia. Parecé que la suerte de Catana, reducida á ruinas, les habrá desalentado hasta el punto de desconfiar de la victoria.,,

— Las noticias recibidas del litoral por el gobierno piamontes, son satisfactorias, por cuanto continúa disfrutándose de tranquilidad.

— El 11 se hablaba en Turin de una modificacion ministerial.

— Escriben de Roma que el 3 habia llegado á aquella capital Mr. Mercier, enviado francés.

En dicha ciudad habia habido una demostracion popular á favor de Mazzini, dándose gritos de: *Viva la república roja!*

— Una carta particular de Turin anuncia que el general austriaco Aspre ha tomado el camino de Florencia al frente de 15,000 hombres, y que debe haber llegado á la capital de Toscana del 10 al 11.

La misma correspondencia anuncia que otra division austriaca habia salido de Ferrara el 6 para ir á Roma á restablecer al Papa. Parece que estas noticias son prematuras.

— El tratado de paz y de amistad entre el Austria y el Piamonte debe ser firmado por ambos soberanos, resolviendo esta cuestion de familia sin la intervencion de la Francia y de la Inglaterra. El rey del Piamonte

abandona sus pretensiones sobre la Lombardia, retira su escuadra de las aguas de Venecia, y disuelve todos los batallones formados de extrangeros, y solo conservará 50,000 hombres hasta la pacificación de Italia central. El emperador de Austria por su parte abandona la pretension sobre los gastos de guerra y hace evacuar los puntos del territorio piomontes ocupados por sus tropas: ambas potencias se obligan ademas á restablecer al gran duque de Toscana y al Papa, y comprimir todas las tentativas revolucionarias en Italia.

— La diplomacia inglesa unida con el gobierno francés propone á las potencias de Europa se reuna un congreso general europeo, con el objeto de revisar el congreso de Viena, á fin de terminar las diferencias de las varias naciones con sus soberanos y pacificar toda la Europa: este congreso debe reunirse en Ratisbona.

Parma 6 de abril.

Ayer llegaron á esta 15,000 austriacos al mando del general Aspre, y parece van á salir para la Toscana y Estados Pontificios. Ha sido suprimida la guardia nacional y anuladas todas las disposiciones publicadas desde el 20 de marzo hasta la fecha.

Roma 4 de abril.

A consecuencia de noticias graves recibidas de Bologna, han salido para aquella ciudad el ministro de estado y dos diputados.

Florenca 4 de abril.

Un decreto de la Asamblea constituyente de Toscana suspende momentáneamente toda deliberacion relativa á la forma del gobierno y á la anexion de la Toscana con Roma, y prorroga sus sesiones hasta el 15 de abril.

— El partido de oposicion democratica de Turin hace los mayores esfuerzos para que las principales ciudades protesten contra la disolucion de las cámaras. El rey parece decidido á continuar la política que ha adoptado.

FRANCIA.

Marsella 17 de abril.

El 15 la autoridad militar de Marsella recibió un parte telegráfico en que se mandaba el embarque de la division expedicionaria, luego que la flotilla de vapores llegue de Tolon. Se supone que el destino de estas tropas es Civitavecchia, y su mision el restablecimiento de la autoridad temporal del Papa bajo la garantía tradicional de la Francia.

El medio dia del 16 entraron en el puerto de Marsella tres fragatas de vapor para embarcar tropas expedicionarias; el resto de la division se embarcará en Tolon.

Se esperan para guarnecer esta ciudad el 13 y el 68 de línea, que estan acantonados á su alrededor.

Es esta la tercera vez que la flotilla aparece en las aguas de Marsella; veremos si esta vez la resolucion será formal y definitiva.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 16 de abril.

Se ha comunicado orden por el ministerio de marina para que el vapor *Lepanto* pase á Alicante á recibir treientos siete quintos, y que los nombrados *Castilla* y *Blasco de Garay*, se trasladen á Valencia para llevar á Cataluña mil quinientos ochenta y siete de la misma clase.

(Popular.)

La comision del Congreso, que debe presentar su dictámen sobre el proyecto de arreglo del culto y clero, aprobado ya por el Senado, se compone de los señores Seijas Lozano, Fernandez de la Hoz, Gonzalez Romero, Roncali, Gutierrez de los Rios, Alvarez (don Fernando) y Moyano.

— Hemos oido que se trata de conferir al teniente general don Manuel de la Concha la alta dignidad de capitán general de ejército.

— Por el correo de Filipinas últimamente recibido, tenemos noticias de nuestras posesiones de Asia, que alcanzan hasta fin de enero. El suceso mas importante allí ocurrido, es haber entrado el 18 del indicado mes en Manila, los principales de los Mayoyaos y demas castas que nuevamente se han reducido en Nueva-Vizcaya. Venian, dice un diario de Manila, en medio de un inmenso gentío con su música, algo parecida á la de los chinos, y acompañados tambien de otra militar de uno de los regimientos de este ejército; luego que enfrentaron al balcon principal de palacio, en donde se hallaba el Exmo. señor gobernador y capitán general, pusieron la rodilla en tierra, y rindieron las armas; en seguida fueron presentados á S. E. en el salon de ceremonia por el benemérito gobernador de dicha provincia, don Mariano Oscariz, y por el R. P. Fr. Remigio Rodriguez del Alamo, que los conducian. Recibiélos S. E. con aquel agrado y finura que le son naturales, y habiéndolos arengado por interpretacion del P. Alamo, hizo distribuir entre

ellos varios regalos, que consistian en telas á propósito á sus usos, aperos é instrumentos de labranza, y otros adornos de avalorio y cristal.

(Época.)

Barcelona 16 de abril.

El Exmo. Sr. capitán general llegó ayer á Vich con el general jefe de E. M. y con la columna de sus inmediatas órdenes.

Se habla de una concentracion extraordinaria de fuerzas hácia la parte de Solsona, no menos que por la de Vich y otros puntos estratégicos de la alta montaña. Antes de muchos dias esperamos ver resultados satisfactorios y decisivos de las importantísimas operaciones que van á emprenderse.

— Para que se vea el estado de decaimiento á que la faccion ha llegado en la provincia de Gerona á consecuencia de las últimas y contundentes derrotas, podemos asegurar, refiriéndonos á testigos oculares, que todas las facciones de aquella provincia se reunieron hace tres ó cuatro dias en Amer, y juntas formaban la fuerza de ciento diez y siete hombres contados.

GOBIERNO SUPERIOR POLÍTICO DE LA PROVINCIA DE GERONA.

El Exmo. Sr. capitán general de Cataluña me remite, para que se les dé publicidad, los siguientes documentos.

«Comandancia general de Gerona.—Seccion 4.ª—Exmo. Sr.—Tengo el honor de incluir á V. E. los adjuntos documentos que al efecto me han sido entregados por el cabecilla Marsal, rogando á V. E. se sirva darles el curso correspondiente.—Lo que tengo el honor de transcribir á V. E. con inclusion de todos los escritos originales que menciona el preinserto oficio, á fin de que V. E. se digne en vista de ellos resolver lo que juzgue conveniente.—Dios guarde á V. E. muchos años. Gerona 10 de abril de 1849.—Exmo. Sr.—El general comandante general, Manuel de Enna.—Exmo. Sr. capitán general de este ejército y principado.»

«Exmo. Sr.—Impulsado por el vivo deseo que abrigo de ver terminada la guerra civil en mi pais, y animado de los sentimientos mas sinceros, me atrevo á elevar mi voz hasta el trono de S. M. la reina nuestra señora presentándola respetuosamente mi sumision segun podrá ver V. E. por la exposicion que tengo el honor de acompañar.—De la bondad de V. E. espero que, con la premura que le sea posible, la pase á manos del Exmo. Sr. capitán general; cuyo ánimo ruego á V. E. incline, á fin de que acoja con benevolencia y curse con todo el apoyo de su alta influencia el documento á que me refiero, suplicándole al mismo tiempo acepte, por lo que puedan valer las revelaciones que contiene otro escrito que tambien es adjunto.—Dios guarde á V. E. muchos años. Cárcel de San Martin de Gerona 7 de abril de 1849.—Marcelino Gonfaus.—Exmo. Sr. comandante general de esta provincia.»

«Exmo. Sr.—Deseoso el que suscribe de que S. M. la reina de España doña Isabel II (Q. D. G.), tenga conocimiento del pesar que experimenta en los últimos momentos de su vida por la injusta guerra que inducido por malos consejos ha sostenido contra el trono legítimo de tan magnánima soberana, se atrevo á rogar á V. E. y desearia merecerle como gracia especial, se digne dar curso á la exposicion que acompaña y que su conciencia le ha impulsado á estender en escaso pero sincero desagravio de sus errores.—Cárcel de San Martin de Gerona 7 de abril de 1849.—Marcelino Gonfaus.—Exmo. Sr. capitán general de Cataluña.

Señora.

La suerte de las armas me ha puesto en poder de los mismos á quienes por espacio de muchos años he combatido. Hombre de principios, partidario de una idea que creia la única verdadera, mi carácter y la casualidad lleváronme, en los primeros años de la pasada guerra civil, á las filas de los que la representaban, y en ellas combatí lealmente y con constancia, hasta el año de 1840 en que sucesos bien conocidos llevaron al que yo llamaba mi rey y á sus tropas al suelo extrangero. Sufrí resignadamente y con hartas privaciones; pero siempre sin deshonorarme, las penalidades de la emigracion hasta últimos del año 1846, en que obligado por compromisos anteriormente contraidos entré en Cataluña á sostener con las armas en la mano los mismos principios que anteriormente habia defendido, y que equivocadamente se me figuraba ser los de la mayoría de

esta nacion. Todo este pais es testigo y gran parte de Cataluña sabe de que modo he combatido y como me he comportado. Las vejaciones que á consecuencia de esta triste lucha tenian que soportar los pueblos, desolaban mi corazón, y por lo mismo hice cuanto estuvo de de mi parte para atenuarlas, de modo que mi constante anhelo fué siempre evitar los excesos inherentes á la perturbacion de la paz pública. Impedí con toda la energia de que es capaz un hombre honrado, la efusion de sangre, de modo que los defensores de vuestro trono que los azares de la guerra pusieron en mi poder fueron tratados con toda la consideracion que se debe al leal defensor de una causa sea la que fuere. Sé que esto no me salva del rigor de las leyes, pero prueba á lo menos que no me cuadra el dictado de sanguinario ni asesino.

Mas de una vez al contemplar la inutilidad de nuestros esfuerzos en pro de una causa que habia creido justa, pensé desistir de mi empresa; pero la fatalidad por una parte, y por otra los consejos de personas que ejercian sobre mí un funesto ascendiente, venia siempre á destruir la fuerza de la conviccion que empezaba á hacer brotar en mi alma la buena fé que me ha guiado en todas mis acciones.

He sido fiel á la causa por la cual he sacrificado hasta mi vida, porque creyéndola justa se me habia hecho entender era la de la mayoría de los españoles, y únicamente en esta conviccion la defendí. Solo en el estado á que estoy ahora reducido, he llegado á conocer cuan justas eran las sospechas que muchas veces concibiera contra los hombres declarados enemigos de V. M.

Llegado al momento supremo en que el hombre no vé ya de este mundo sino las buenas ó malas acciones que en él ha practicado por lo que en sí son, y no segun el colorido que las pasiones ó los intereses les dan comunmente, pronto á presentarme ante el tribunal de aquel á quien nada se oculta, creo como un deber de conciencia ofrecer á V. R. P. mi sumision y respeto como en desagravio de la injusta guerra á que he contribuido.

Una sola idea me preocupa en este momento, la duda de que V. M. no crea sincero este acto de adhesion y que se atribuya á causas menos honrosas de las que me impulsan; pero consuelame por otra parte el que cuando llegará á las reales manos de V. M. este escrito, habré perdido ya la vida, prueba segura de que no me impele á ponerlo la esperanza de una gracia que ya tarde llegaría. Mi cuerpo acerbillado por diez y seis heridas demuestra evidentemente que sabré sufrir la muerte que por momentos me espera, llevando en ella la consoladora esperanza de que V. M. se dignará aceptar la respetuosa y sincera sumision que le hace aquel cuyo mas terrible remordimiento es haber sido alistado entre vuestros enemigos.

Una viuda y dos hijas de infantil edad, que dejo sumidas en la mas espantosa horfandad y miseria, serán un perenne testimonio de la buena fé y honradez que me guiaba en mis funestos y equivocados compromisos. Poco valdrian, Señora, las súplicas que en su favor me atreviera á dirigir á V. M. si no supiera que vuestro corazón se complace en hacer el bien, por cuyo motivo me atrevo á esperar, perdonará en ellas mis pasados extravios.

Besa los R. P. de V. M. quien desde ahora hasta el último momento de su vida proclamará vuestro nombre y rogará al cielo conceda á V. M. largos años de ventura.

Cárcel de San Martin de Gerona á los seis del mes de abril de 1849.—Señora.—Marcelino Gonfaus.»

Lo que he dispuesto se publique desde luego en este periódico para desengaño de los pocos ilusos que resistiéndose á la evidencia de los hechos como se resisten á la evidencia de las ideas, creen posible hacer revivir en España la muerta causa del carlismo, á la cual uno tras otro van abandonando los que hasta ahora fueron sus mas temerarios defensores, acogiéndose al trono legítimo de la Reina (Q. D. G.) fuera del cual y de las instituciones de que es símbolo y apoyo no podrán resultar mas que trastornos sin fin y la ruina de la patria.

Gerona 14 de abril de 1849.—Carlos Llauder.

Idem 21.

Decíamos hace tres ó cuatro dias que la expedicion de Arnau y Gamundi en Aragon no podia producir el menor resultado favorable á los rebeldes, y que antes bien contribuiría á su descrédito y ruina. Los resultados han confirmado nuestros pronósticos. Anteayer anunciamos la vuelta de los expedicionarios, pero no sabíamos que

fuese esta efecto de una derrota que sufrieron en Castellflorit á consecuencia de un alcance que pudo darles la caballeria de la brigada del general Paredes. El ataque que les dió nuestra caballeria, mandada por el intrépido brigadier Dulce, fué terrible é incontrastable á pesar de la ventaja de los rebeldes en el número; cayeron en el campo quince muertos y fueron hechos nueve prisioneros, siendo ademas cogidos muchos caballos, armas y efectos.

De cien caballos que fueron han vuelto solo ochenta, nueve de ellos sin ginete, y aun en Almacillas tuvieron que dejar cuatro estropeadísimos, que recogió á su paso la tropa.

Ademas en varios puntos de Aragon se han presentado facciosos dispersos á indulto. En Fraga lo ha verificado don Pascual Gascon, titulado teniente, natural de Albacete, y en Santalecina el faccioso Lorenzo Codina, los dos con sus caballos y armas.

— El número de prisioneros existentes en el depósito de la Ciudadela va creciendo mucho mas de lo que habiamos calculado. En dos dias ha subido desde 371 á 423 á los cuales deben añadirse otros veinte y tres que se hallan enfermos en el hospital. Faltan todavia muchísimos que se hallan en varios puntos del Principado.

— El Exmo. señor capitán general se ballaba el 18 en Calaf, sin que podamos decir á punto fijo, si continúa allí, ó si ha salido, y en tal caso que rumbo habrá tomado.

Calaf 14 de abril.

Hace algunos dias se hablaba con bastante publicidad asegurándose se efectuaría cuanto antes la sumision de los facciosos Tristany con sus gavillas y con la entrega del cabecilla Cabrera.

Ayer á la una de la tarde lloviendo copiosamente entró en esta villa una respetable brigada al mando del señor coronel D. Francisco de la Rocha, y siguiendo su marcha á las cuatro de la tarde hacia el hostal del Gromau en direccion á Pinós, desde luego nos figuramos que iba á cercar la faccion mencionada capturando al propio tiempo al cabecilla Cabrera, segun así parece estaba convenido entre los Tristany y el coronel D. Leonardo Santiago que es quien llevaba el negocio. A las diez y media de la noche se puso otra vez en marcha toda la fuerza desde el hostal donde se detuvo, hacia el santuario de Pinós, y á pocos pasos antes de llegar á aquel punto á una seña convenida, dieron los facciosos el quien vive, y contestando Isabel II, echaron una descarga á quema-ropa acometiendo bruscamente con infernal gritería por el frente y flancos á la vanguardia, que reforzada de antemano como medida de precaucion adaptada por el señor coronel La Rocha, se componia del batallon de Vergara y compañías de cazadores de la Princesa, Soria y Castilla, mantuvo valor y serenidad sin retroceder una línea, y armando bayoneta en un instante á la voz de su coronel D. Manuel Cathalan, se lanzó con el mayor orden y silencio á la altura rechazando al enemigo que la ocupaba en número de mas de 400 hombres, entre ellos los titulados guias de Cabrera: por la derecha treparon las dos compañías de zapadores al mando de su capitán graduado de teniente coronel don N. de Sanmartín formadas en columna cerrada y arma á discrecion con la misma serenidad y orden que si hubiesen operado en un simulacro, practicó lo mismo un batallon de Soria. Los de la Princesa y Castilla que iban á retaguardia de la brigada, mandados por sus comandantes D. Luis Giron y D. Ramon Taboada, armaron la bayoneta al primer tiro que oyeron y cerrando en masa con el mayor orden á pesar del nutrido fuego faccioso, forzaron la posicion de la derecha del santuario de Pinós arma á discrecion, desalojando de ella á mas de 500 facciosos. Hecha la pelea general se cruzaron las bayonetas peleándose cuerpo á cuerpo y quedaron mezclados los muertos y heridos; y así es que envueltos los facciosos cuando esperaban lo contrario, entró la confusion entre ellos y se derrumbaron por donde mejor pudieron. La caballería de Lusitania, Montesa, y España en número de 100 caballos que cubria la retaguardia, guardó su puesto en perfecta formacion con la suerte de no sufrir baja alguna.

Por cierto aunque de noche era muy sorprendente el aspecto que ofrecian aquellas cumbres; pues desde esta poblacion azorados contemplábamos el fuego que las alumbraba. Deseábamos por lo mismo con ansiedad

saber el resultado que creiamos deplorable á pesar de las buenas disposiciones del señor coronel La Rocha; pues mandó quedar aqui todas las acemilas, caballos de señores oficiales y los tercios movibles á fin de evitar toda confusion, medidas que nos dieron á entender que tan entendido gefe no tenia mucha confianza en la palabra y firmas que tenian empeñadas los páfidos Tristany, quienes por iguales medios causaron los asesinatos del ilustre baron de Abella y sus dignos compañeros Casades y Malagarriga.

Pero lo que creiamos derrota por parte de la tropa atendidas las negras y escabrosísimas posiciones de Pinós y á la emboscada general preparada, se convirtió en una victoria primera de esta especie en la ratera guerra que están haciendo las facciones. Victoria que acaba de echar al enemigo el sello de su descredito é impotencia; pues batir á los facciosos á las 12 de la noche, hora escogida por ellos en medio de un temporal de agua continua en posiciones elegidas por los mismos, estando enjutos, descansados y alentados por sus corifeos principales, Cabrera, los Tristany, Borjes y Coscá causándoles la pérdida de veinte y dos muertos, entre ellos el comandante D. Vicente Artarriaza muy mimado de Cabrera, y tres oficiales mas con sus sables afilados á manera de navaja, infinidad de beridos, armas, mantas y boinas, es ciertamente un gloriosísimo hecho de armas que no podiamos esperar.

La tropa ha tenido seis muertos y catorce beridos, los mas de puñal y golpes, y contuso el bizarro coronel Cathalan y tambien nueve soldados extraviados que se tiene noticia haber llegado algunos en Cardona y Manresa.

Al entrar hoy de regreso la indicada brigada en esta villa, era sumamente satisfactorio ver pintado el mas vivo entusiasmo en todos los señores gefes, oficiales y tropa de quienes hemos tenido el placer de oír referir varios lances de valor heroico, y sobre todo hemos oido ensalzar al Sr. coronel La Rocha por su valor, serenidad y tino desplegado en aquellos críticos momentos, debiéndose á su talento militar y á la cooperacion de los demas valientes gefes el que se haya convertido en victoria, una derrota inevitable.

P. D. Acaba de saberse que don Roque Ferrés y don Vicente Gibergas, aquel de Copons y el segundo de esta, quienes por encargo de los infames Tristany tomaron la iniciativa en el negocio de la supuesta sumision de facciosos y entrega de Cabrera, han sufrido la misma suerte que el baron de la Abella, Casades y Malagarriga, habiendo sido fusilados á las tres de esta tarde en el pueblo de Ardebol. ¡Maldicion á la vil y degradada raza de los Tristany!

Gerona 17 de abril.

Al fin se ha decidido fortificar la villa de Amer, refugio constante de los facciosos, y con cuya obra se les quitará el que puedan ir allí á surtir de los efectos de equipo, vestuario y otras distintas cosas que tanto necesitan y que no encontrarán tan fácilmente en los pueblos pequeños. Al espresado objeto salió ayer mañana la columna de Gerona, con el señor Comandante general, y por personas venidas de Amer se sabe estaba trabajándose ya en la fortificacion. Tambien parece han resuelto tomar las armas los mayores contribuyentes de la referida villa.

— Segun se asegura el cabecilla Cabrera ha sido herido por un tiro que escapó á uno de sus ordenanzas y que se le llevó la oreja izquierda.

— Desde la captura del cabecilla Marsal andan disueltas todas las facciones de esta provincia, que han menguado mucho, la partida mayor de que se tiene noticia es de unos sesenta. (Postillon.)

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la lotería del día 12 del actual.

Números.	Pesos fuertes.
6.812.	20.
9.977.	24.

16.736.	20.
27.864.	20.
30.095.	24.
31.464.	20.
32.650.	20.
41.126.	24.

Los individuos á quienes les haya cabido la suerte podrán pasar á esta administracion á percibir sus cantidades. Se avisa al público que pasado mañana dia 23 por la tarde, se cierra la venta de los billetes del sorteo que se ha de celebrar el dia siguiente á una onza de oro cada billete entero.

Palma 23 de abril de 1849.—Jaime Mun-taner.

PALMA 23 DE ABRIL.

Ayer tuvo lugar el acto solemne de ser colocado en el salon de sesiones de la Real sociedad económica mallorquina de amigos del pais el retrato de su benemérito primer director el excelentísimo Sr. Conde de Montenegro y de Mcntoro, que falleció en 1.º de diciembre último. Asistió á la sesion pública un crecido número de sócios, entre los cuales se veía al Exmo. Sr. Capitán general de estas islas y á otras personas de distincion que la Sociedad cuenta en su seno. Presidió el acto el Sr. Conde de Ayamans, por quien fué descorida la cortina que cubria el retrato del ilustre director, y acto continuo se leyó por el Sr. sócio D. Joaquin Maximiliano Gibert, gefe político de esta provincia, el elogio fúnebre del difunto conde, que fué escuchado con suma atencion, y que valió al Sr. Gibert el mas cumplido parabien de parte de sus consocios, quienes acordaron que fuese impreso y repartido.

El retrato del Sr. Conde, obra del distinguido pintor D. Agustin Buades, es notable por su reconocido mérito, tanto en orden al parecido, como por la inteligencia con que está ejecutado, circunstancias que lo hacen digno de ocupar el honorífico puesto que le ha sido destinado.



Ibamos á llamar la atencion de los señores encargados de las obras que se están ejecutando en la nueva cuesta de Sto. Domingo, acerca de la utilidad de reformar el proyecto que, segun la voz pública, se habia aprobado y debia ser llevado á efecto, cuando hemos sabido que estos mismos señores, conociendo los inconvenientes que se atraviesan, tratan de introducir en el plano levantado algunas variaciones importantes que, á ser las que se nos han indicado, merecerán sin duda la aprobacion general.

Parece que en lugar de proseguirse la nueva cuesta por dentro del huerto del Rey, se le conservará su actual forma, quedando el ángulo saliente que hoy existe: que el huerto será circuido por una hermosa vérja, y que su entrada será por enfrente del tramo principal de la rampa por medio de una puerta elegante que contribuirá en gran manera al embellecimiento de aquel sitio.

Merece esta nueva idea nuestra completa aprobacion, tanto mas cuando era idéntica la que nos proponíamos someter al juicio de los señores encargados. La prosecucion de la cuesta por dentro del huerto daría á este una forma irregular y de mal gusto, y al mismo tiempo dejaria á la derecha de la bajada una porcion de terreno formando un ángulo muy agudo, que sin ser aprovechable para uso alguno, produciría á la vista un malísimo efecto. Añadiríamos tan solo al nuevo pensamiento el cortar circularmente dicho ángulo, ya para comodidad de los muchos carruages que constantemente transitan por la nueva cuesta, ya para mayor belleza de la obra, circunstancia que debe tenerse siempre á la vista cuando se trata como ahora de mejoras cuyo principal objeto es el ornato público.



GACETILLA COMERCIAL.

Malaga 9 á 11 abril.

Trigos de 42 á 53 rs. la fanega. Maiz 30 á 34. Cebada 19 á 20. Habas 31. Garbanzos 48 á 60. Aceite á la puerta 33.

Del movimiento de este puerto solo hay notable quedar despachada para Valparaiso la polacra española Mensajera.

Sevilla 10 y 11 abril.

Nada de particular ha ofrecido el movimiento de este puerto en estos dias. Trigos: se han vendido en la alhóndiga desde 30 á 44 rs. fanega. Cebada de 21 á 22 reales. Jabon á 40 rs. arroba. Aceite almacenado á 33 1/2 y consumo á 41.

Marsella 14 y 15 abril.

Nada de particular hay que advertir en cuanto á los buques que han entrado y salido en nuestro puerto en estos dos dias.

Esta semana ha sido de poco movimiento comercial. El azafran se ha vendido en pequeña partida á 48 francos el kilógramo en depósito.

La esencia de trementina se ha colocado á 62 francos los 100 kilógramos, tambien en depósito.

Los trigos han estado en completa calma. El jabon blanco en depósito se ha vendido de 37 á 39.

Sedas con muy pocas ventas. Los especuladores, sabiendo que deben llegar á esta plaza 400 balas, se han mantenido en una prudente reserva.

En lanas se han realizado diferentes operaciones.

Los algodones han recibido un considerable refuerzo, pero no por esto han sido activos los negocios con este lanaje.

Los cueros de Fernambuco finalmente se han vendido á 44 francos los 50 kilógramos en depósito.

Bolsa de paris del 14 de abril.

5 por 100 Cup. del 22 Marzo: 89 f. 35 al contado: 89 f. 65 plazo fin de abril fijo. 90 f. 25 plazo fin de abril con prima de 2 por 100.

3 por 100 Cup. del 22 Diciembre: 57 f. 10 al contado: 57 f. 25 plazo fin de abril fijo. 58 f. plazo fin de abril con prima de 1 por 100.

Empréstito del 5 por 100 cup. del 22 Marzo: 89. f. 10 al contado.

Los fondos públicos empezaron muy bien su curso, pero las ventas al contado detuvieron enteramente la subida. No ha circulado ninguna noticia importante.

Bolsa de Londres del 13 de Abril.

Los consolidados abrieron y cerraron á 92 1/2.

El 5 por 100 Español á 17 5/8.

El 3 por 100 id á 31 1/2.

Barcelona 20 de abril.

Se han realizado hoy las ventas siguientes:

Algodon, N. O. á 14 1/4 pesos sencillos ql:

Trigo candeal de Alicante á 13 1/2 pesetas.

Idem. id. id. id. á 15 3/4.

Trigo de Oporto á 15 1/2 pesetas.

Maiz de Tortosa á 8 1/4 pesetas.

Idem. de Aragon á 7 3/4 y á 7 1/2 pesetas.

Precios corrientes en Palma en el dia de antes de ayer de los artículos de consumo que á continuacion se expresan.

Table with columns for item name, unit, and price (Precio menor, Precio mayor). Items include Candeal (xexa), Trigo, Cebada, Habas, Garbanzos, Guijas, Arroz, Aceite, Vino, Id. id. nuevo, Aguardiente, Vaca, Carnero, Tocino, Leña, Id. de pino, Carbon, Algarrobas, Almendron, Queso, Lana.

MERCADO DE INCA

Jués 19 de abril de 1849.

NOTA de los precios que han tenido en dicho

mercado los artículos de consumo que á continuacion se expresan.

Table with columns for item name, unit, and price (Precio menor, Precio mayor). Items include Trigo, Candeal (xexa), Cebada, Habas, Habichuelas, Garbanzos, Guijas, Arroz, Cerdos cebados, Aceite, Vino, Aguardiente, Leña, Carbon, Algarrobas, Almendron, Queso, Lana.



BUQUES ENTRADOS.

Dia 20.

De Barcelona en 2 dias javeque Virgen de las Nieves, de 40 ton., pat. José Escandell, con 7 mar., 1 pasajero y lastre.

Dia 21.

De Sta. Cruz de Tenerife en 19 dias quetche Virgen de Montenegro de 63 ton., cap. D. Sebastian Gelabert, con 8 mar., 1 pasag. y cueros.

DESPACHADOS.

Dia 19.

Para Málaga bombardia Matilde, de 66 ton., capitan don Anselmo Juan Fernandez, con 7 mar. y vino.

Para Villajoyosa laud S. Antonio, de 66 ton., patron Juan Guisonet, con 7 mar., 1 pasag. y lastre.

Dia 20.

Para Villanueva laud S. Jaime de 24 ton., cap. don Juan Masot, con 5 mar. y lastre.

Para Almeria laud Sta. Bárbara, de 23 ton., pat. Rafael Payeras, con 5 mar., 3 pasag. y efectos.

Para Valencia laud Tridente, de 47 ton., pat. Pascual Sans, con 7 mar., 1 pasag. y azucar.

Dia 21.

Para Ciudadela laud Tres Amigos, de 14 ton., capitan D. José Bagur, con 5 mar., 4 pasag. y trigo.

Para Valencia laud Cármen, de 22 ton., cap. don Francisco Mateu, con 5 mar., 2 pasag. y azúcar.



GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN FIDEL DE SIGMARINGA, MÁRTIR.

Nació S. Fidel en Sigmaringa, pequeña ciudad de la Suecia, de padres nobles y católicos. Ya habia obtenido el grado de doctor en ambos derechos en la universidad de Friburgo, y aun ejercido con grande fama la abogacia, cuando abandonó los negocios del siglo y abrazó el estado eclesiástico. Deseoso de mas perfeccion vistió el hábito de capuchinos, y en esta órden de penitencia se hizo admirar por un modelo de toda virtud. En la oracion que tenia muy larga y fervorosa, pedia con mucha instancia á Dios, que le hiciese la gracia de perder la vida en defensa de la católica religion; y el señor que le habia dado tan ardientes deseos del martirio, le ofreció luego la ocasion oportuna en que pudiese satisfacerlos. Saliendo de una iglesia donde acababa de predicar se echó sobre él una cuadrilla de hereges y con veinte y tres heridas le traspasaron el cuerpo y bárbaramente le mataron. Acaeció el martirio de S. Fidel á 24 abril de 1622, y á los 45 de su edad.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las—5 hs. 20 ms.

Pónese á las—6 » 40 »

Los relojes deben señalar al mediodia verdadero las 11 hs. 58 ms. 33 s.



PANTEON DEL SEÑOR BALMES.

Espirando ya el término señalado para recoger la suscripcion destinada al noble y glorioso objeto de erigir un monumento á la memoria del Sr. Balmes, el Sr. Gefe Politico de esta provincia secundando el celo de los Sres. comisionados invita á los numerosos admiradores del inmortal escritor, dignos apreciadores de su mérito sin distincion de opiniones y partidos, á contribuir con la cantidad que puedan y cuyo minimum se fija en la insignificante de 4 reales, á la realizacion de tan laudable idea, para que nuestra provincia no deje de figurar decorosamente en las listas que han de publicar su resultado en los periódicos, y para rendir este pequeño homenaje al que forma ya una de nuestras glorias nacionales. La suscripcion está abierta en la depositaria del gobierno politico, y deberia cerrarse antes del 25 del actual.

Coches en alquiler.—Los hay del mejor gusto y tirados por dos yeguas, en el establecimiento que se ha abierto en la Rambla, casa número 23 al lado de las Banderas.



Vapor-correo EL MALLORQUIN,

su capitan D. José Estade y Sabater.

Saldrá para Barcelona el miércoles 23 del actual, á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Lo despacha D. José Estade y Omar, calle de Sto. Domingo, núm. 1º, cuarto entresuelo.

CORREOS.—Saldrán:

El de Mahon. . . Dia 24 á las doce del dia.

El de Iviza. . . . Dia 24 á las cinco de la tarde.

El de Barcelona. Dia 25 á la una de la tarde.



Funcion para esta noche.

Sinfonia.

La comedia de gracioso en 2 actos, titulada

EL DÓMINE CONSEJERO.

Cavatina de la ópera Eleonora, cantada por la Sra. Soriano.

Baile nacional.

Y la pieza en un acto, nominada

DOS AÑOS PARA UN CRIADO.

Ambas composiciones dramáticas están ensayadas y dirigidas por el Sr. Capo, que en ellas desempeñará el protagonista.

A las 7 1/2.

Mañana no hay funcion.

Nota. Se está ensayando para ponerse en escena en esta semana la zarzuela en tres cuadros titulada

EL SACRISTAN DE SAN LORENZO.

Música de la ópera Lucía di Lammermoor.

Considerados estos espectáculos como parodias de obras célebres han merecido en todos los teatros la mejor acogida porque á la par de las bellas creaciones del canto, se encuentran los chistes que el autor ha puesto en boca de los personajes de la zarzuela.

Tambien se dispone el drama en cinco actos, traducido del frances por D. Gaspar F. Coll, titulado

EL GONDOLERO.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable